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Kurzbeschreibung

Ziel des Vorhabens war es, die grundsätzliche Eignung und Anwendbarkeit der Holz-Beton-Verbundbauweise
mit zweiachsiger Tragwirkung nachzuweisen. Zu diesem Zweck wurden verschiedene Untersuchun-
gen an Schubverbindungsmitteln, Platten und Plattenausschnitten sowie Stoßkonstruktionen durch-
geführt. Das Tragverhalten wurde sowohl in experimentellen Untersuchungen, als auch mittels FEM-
Simulationen und statischen Federmodellen untersucht. Eine auf die zweiachsige Tragwirkung ange-
passte Konstruktion wurde entwickelt.

Um die zweiachsige Tragwirkung auf der Holzseite herzustellen, wurde Brettsperrholz verwendet.
Als Schubverbindungsmittel wurden die Kerve und die geneigte Schraube untersucht. Für beide Ver-
bindungsmitteltypen konnten Konstruktionslösungen im zweiachsigen Spannungsfeld und im Zusam-
menwirken mit Brettsperrholz erarbeitet werden.

Das Zusammenwirken der Komponenten Brettsperrholz, Beton und Schubverbindungsmittel wur-
de in einem Bauteilversuch und einer begleitenden FEM-Simulation untersucht. Es konnte eine gute
Kraftaufnahme der beiden Tragachsen und folglich die zweiachsige Tragwirkung nachgewiesen wer-
den. Ferner wurde das Drillverhalten und dessen Anteil an der Gesamttragwirkung untersucht und
der Einfluss einzelner Materialparameter auf das Gesamttragverhalten bestimmt.

Durch die elementweise Herstellung des Brettsperrholzes ergibt sich die Notwendigkeit eines kraft-
schlüssigen Elementstoßes. Hierzu wurden verschiedene Verbindungstypen untersucht. Mit einge-
klebten Bewehrungsstäben konnte eine Konstruktion entwickelt werden, die die Anforderung an einen
geringen Steifigkeitsverlust in der Stoßfuge erfüllt.
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Abstract

Abstract

This project deals with investigations on the load-bearing behavior of two-way spanning timber-
concrete-composite slabs. To this aim, different examinations on shear connectors, slabs and slab
sections, as well as on force-fitting element joints were realized. The examinations contain experi-
mental tests of different scale, FEM-simulations and static spring-models. A construction adapted to
the two-way spanning load-bearing behavior was developed.

Cross-laminated-timber was selected for the timber layer, as it is capable of bearing load biaxial-
ly. Two shear connectors, for which the load bearing behavior in uniaxial timber-concrete-composite
systems is well known, were examined in a two-way spanning system: Fully threaded screws applied
at an angle of 45◦ and rectangular notches. For both connections adequate construction guidelines
in the given biaxial stress field and in combination with cross-laminated-timber were developed.

The composite action of the components cross-laminated-timber, concrete and shear connector was
evaluated in different scale, accompanied by FEM-Simulations. The results show both axis attract
load, demonstrating a clear biaxial load-bearing behavior. Further, the torsion and its proportion on
the overall load-bearing behavior as well as the influence of individual material parameters were de-
termined.

As transportation and production limit the elements size of cross-laminated-timber, a force-fitting
element joint is necessary to activate the biaxial load-bearing capacity. Different connection types
were compared. With glued-in reinforcement bars, a connection was developed, which meets both
requirements of stiffness and practical buildability.
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